
Главы регионов
в объективе экспертов

«Портрет» 
Михаила 
Ведерникова 

«Мы делаем все, чтобы люди 
чувствовали нашу сопричастность 
и искреннее желание решить их 
вопросы»
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Михаил Мамонов
руководитель Департамента 
политических исследований 

ВЦИОМ

Список достижений внушителен: развитие экономики, 
рост туристического потока более чем на 40%. 
Совершенствуется транспортная инфраструктура.                   
В регионе когда-то зародилось общественное движение 
«Убитые дороги», но ситуация постепенно меняется.            
Если в 2018 году только 29% дорожного полотна было 
в нормативном состоянии, то в конце 2022 года — уже 
40%. Все это усиливает оптимизм в оценке 
региональной ситуации. 

Михаилу Ведерникову удалось реализовать 
основной запрос населения — на развитие 
области. Речь об уровне повседневности, не 
только  об экономике. Регион меняется на макро 
и микроуровне, и это отчетливо заметно жителям.

Среди достижений — переформатирование 
региональной власти. В работе губернатор опирается 
на такие принципы, как включенность, эффективность  
и открытость. Ведерников оправдал кредит доверия, 
выданный жителями региона на предыдущих выборах, 
подкрепив его конкретными результатами.



Дарья Кислицына
директор департамента 

региональных программ ЭИСИ

Псковщина продолжает работать над туристическим имиджем, 
идет активная работа над брендами региона. Реализуется активная 
социальная политика и разрабатываются решения, которые мы 
рекомендуем к тиражированию — программа поддержки молодых 
педагогов, медицинских работников, семей с детьми. Особое 
внимание привлекают управленческие практики, среди которых 
можно выделить, например, проект по развитию территорий 
региона и меры мотивации муниципалитетов.

Ведерников также показал свое умение работать с новыми 
вызовами. Так, во время транспортной блокады со стороны 
Евросоюза после введения санкций команде губернатора 
удалось подключить федеральные ведомства для 
перестройки логистических маршрутов. 

Псковская область — регион исторически непростой. 
С управленческой точки зрения здесь есть и отсутствие значимых 
«точек роста», и кадровая воронка северной столицы, 
вытягивающая лучшие кадры. Тем ценнее, что пятилетка 
Ведерникова отметилась ростом доходов бюджета, оживлением 
экономики за счет инвестиций и существенным снижением 
госдолга региона. Для небогатой области все это — большой успех.



Ведерников оживил экономику региона и решил ряд проблем. 
Среди них — сохранение Псковской ГРЭС и отзыв лицензии 
у авиакомпании «Псковавиа». Губернатору удалось заручиться 
поддержкой жителей благодаря своей открытости 
и деятельному участию в развитии региона. 

Александр Асафов
Политолог, политический 

обозреватель радиостанции 
«Говорит Москва»

К назначению Михаила Ведерникова врио 
губернатора Псковской области в 2017 году многие 
отнеслись настороженно, если не сказать 
скептически. Ведерникова воспринимали как 
«варяга», но он справился с давлением и изменил 
отношение к себе.  

С начала СВО губернатор действовал безукоризненно. По-другому 
главе региона, в котором дислоцируется старейшая 76-я дивизия 
ВДВ, нельзя. Этот факт многое значит для Псковской области. 
Социальную поддержку практически сразу получили все участники 
спецоперации без деления на категории — не только 
мобилизованные и их семьи, но и контрактники, и добровольцы. 
Ведерников сам ездил в зону СВО, встречался там с псковичами. 

За пять лет Псковская область перестала быть периферией 
соседних регионов и стала крепким субъектом федерации
с важнейшим для русской культуры историческим наследием.



Псковская область в процентом соотношении, по некоторым 
показателям, конечно прибавила, в том числе за счет эффекта 
низкой базы, которая дала возможность региону резко 
«стартануть».  С учетом того потенциала, который есть, за счет 
эффективного управления и федеральных связей Ведерникову 
получается выжимать если не максимум,  то довольно неплохие 
показатели.

Григорий Добромелов
директор «Института прикладных 

политических исследований»

В Псковской области нет одного драйвера 
развития, на который можно было бы опереться. 
Это специфика региона. Он максимально зависит 
от субсидий, субвенций федерального центра, 
и региональному правительству надо заниматься 
всем по чуть-чуть. Нет какой-то одной отрасли, 
которая могла бы вытащить регион в лидеры. 



Ведерников из тех губернаторов, которые не маскируют 
«узкие» места в социально-экономическом положении 
региона, а запускают инструменты для работы с ними.

Наталья Линдигрин
Исполнительный директор 

АНО «Институт региональных проблем»

Псковская область с Михаилом Ведерниковым стала более 
открытой и привлекательной как для туристов, так и для 
бизнеса. У региона появились яркие «визитные карточки» —
фестиваль «ВиноГрад», кинофестиваль «Западные ворота». 
В результате только в прошлом году область посетили 
рекордные 450 тыс. туристов, а в бюджет поступил 1 млрд 
рублей налоговых отчислений от сферы туризма. 

Несмотря на все вызовы, экономика региона остается стабильной. 
Крупные инвестпроекты не заморожены, а реализуются активно. 
На территории особой экономической зоны «Моглино» сейчас, 
несмотря на санкции, работают 4 предприятия, в то время как 
в 2018 году было всего одно. Во время запуска «якорного» 
предприятия ОЭЗ — «Титан-Полимер», Михаил Ведерников 
предложил Президенту продлить федеральный проект 
индивидуальных программ социально-экономического развития 
для регионов «отстающих» по экономическим показателям. 
Сейчас продление инициативы прорабатывается. 



Илья Стрелков
руководитель 

«Экспертного Клуба: Псковский регион»,      
член общественного совета избирательной 

комиссии Псковской области, политтехнолог

В регионе сохраняют воинские традиции. Как отметил 
губернатор на встрече с Президентом, «сложно найти того, 
чей родственник, друг или знакомый не служил в 
Вооруженных Силах». Открыто первое на северо-западе 
региональное отделение Центра военно-спортивной 
подготовки и патриотического воспитания, работает филиал 
государственного фонда поддержки ветеранов СВО и семей 
погибших бойцов «Защитники Отечества».

Растут доходы бюджета. От нового губернатора в 2018 году ждали 
финансового антикризиса, и ожидания оправдались. У региона 
— одно из лучших исполнений бюджета в рамках нацпроектов 
и третья позиция в СЗФО. А еще Псковская область становится 
ближе — «полетели» скоростные «Ласточки» и расширилось 
авиасообщение. 

Абсолютное большинство жителей Псковской области губернатора 
Ведерникова поддерживает и доверяет ему. Показатель поддержки —
более 70% по всем социологическим замерам. Это прямое следствие 
конкретных решений команды губернатора в интересах людей. 



Во время отчета о работе правительства за 2022 год Ведерников 
максимально раскрыл все ключевые аспекты развития 
Псковской области. Проделанную работу увидеть и оценить смог 
каждый. Его доклад — как выстрел. В точку. 

Наталья Горбачева
председатель Общественной палаты 

Псковской области

Михаил Ведерников — губернатор, по-настоящему близкий к 
людям. Об этом говорят его поступки, отношение к делу, мнение 
жителей области.

Ни тени популизма у Ведерникова не было с первых дней 
в должности. Пять лет спустя он по-прежнему держит «руку 
на пульсе», активно вовлечен в процесс развития региона. Кроме 
того, губернатор создал сильную команду, которая помогает ему 
решать задачи. 


	Слайд 1
	Слайд 2
	Слайд 3
	Слайд 4
	Слайд 5
	Слайд 6
	Слайд 7
	Слайд 8

